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本报讯 （记者 蔡红亮） 新学期
伊始，晋江永和益群小学收获了一份
份“沉甸甸”的礼物——学校校董再发
力，表彰优秀学子；爱心企业捐赠劳动
教育资金 5000元，助力学校劳动教育
的开展。

如此温暖的高光时刻，小记者们用
心记录。当天，小记者们穿上红马甲，
带上采访本和笔，见证着一份份爱心涌
动。活动中，校董会成员为上学期在市
镇竞赛活动中取得优异成绩的队员进
行表彰。领到奖励的同学喜笑颜开，备
受鼓舞。

“奖教奖学活动是哪一年开启的？
举办该活动的初心是什么？”……表彰告
一段落后，小记者们将校董、村两委、校
长团团围住，抛出一个又一个问题。

据介绍，一直以来，益群小学校董会
都非常关心学子的成长，2016年启动
奖教奖学活动，每年拿出一定的基金表
彰优秀学子，意在鼓励学生更加努力学
习，取得更好成绩，同时树立榜样，营造
良好的比学赶超氛围。采访中，小记者
还了解到，只要学校有需要，校董会都会
挺身而出，一起为孩子们创设更好的学
习环境，搭建更多平台，为学校发展建设
添砖加瓦。

“希望孩子们都能够好好学习，天天
向上，不论是校董、村两委还是学校，都
会努力贡献力量，为你们保驾护航。”益
群小学校董陈祖松说。

当天，小记者们还打听到，力争村本
土企业瀚翔食品有限公司的蔡清攀先生
时刻关注学校发展。得知学校近年来积
极开展劳动教育，他慷慨解囊，向学校捐
赠劳动教育资金5000元，助力学校劳动
教育的开展。

“有那么多人在关心着我们，你们的
鼓励是我们前行的力量，我们会好好珍
惜，努力学习。”小记者陈其琛说。

“你们的鼓励是我们前行的力量”
晋江永和益群小学小记者对话校董

日前，晋江市第二十一届中小
学生器乐独奏比赛在祖昌音乐厅举
行。来自晋江安海成功中心小学的
四年级小记者吴昕怡表现出色，在
老师林金莲的指导下取得钢琴项目
小学高年级组一等奖，目前正准备
参加泉州市赛。

据悉，此次比赛由晋江市教育
局、共青团晋江市委员会、晋江市文
化和旅游局联合主办。出于对钢琴
的兴趣和喜爱，吴昕怡报名参加了
此次比赛，并在比赛中展现出了精
湛的钢琴技艺。

成功的背后，往往蕴藏着努力
和汗水。“比赛前，她就经常给自己
加练。”吴昕怡的家长告诉记者，练
琴是苦差事，需要投入很多的时间
和精力，但吴昕怡在保证学习质量
的同时，仍然坚持练琴。吴昕怡常
说：“做自己喜欢的事不觉得累。”

记者了解到，吴昕怡很早便接
触到了钢琴，自小在艺术的熏陶下
成长，在钢琴演奏方面领悟能力极
强，并富有天赋。2020年，吴昕怡
就取得了晋江市第十九届中小学
生钢琴比赛小学低年组一等奖，并
在泉州市第二十五届“贤銮杯”中

小学生西洋乐器（钢琴）独奏比赛
中获得小学低年组二等奖。去年 9
月，她参加了安海镇小学生器乐独
奏比赛，获得高年组一等奖。

除此之外，吴昕怡还有着书法、
绘画、游泳、朗诵、舞蹈等兴趣，曾获
得第四届“翰墨传承·书道”全国青
少年书法大赛学生组硬笔类书道新
星奖，第五届“海丝杯”福建省小学
生汉字书写大赛创作组二等奖，晋
江市第二十四届少儿美术、书法比
赛小学低年组硬笔三等奖。

在班级中，吴昕怡是班长，乐于
与同学们交往，有着高度的集体荣
誉感。从一年级入学至今，吴昕怡
每个学期都获得了学校“综合素质
奖”。目前，四年级的她，已经多次
取得了学校“优秀少先队员”称号。
2022年10月，在学校大队委竞选活
动中，她又凭借自己的努力，在舞台
上展现了才华，得到了大家的肯定
和认可，顺利地入选学校大队委。

“我始终坚信，有志者事竟成。”
吴昕怡说，这些来之不易的荣誉时
刻提醒着她，坚持是成功的基石，她
将坚定目标，继续努力学习，创造更
好的成绩。

安海成功中心小学小记者吴昕怡：
做自己喜欢的事不觉得累

本报记者 刘泽宇

“百里不同风，千里不同
俗。”我们的祖国幅员辽阔，每个
地方都有自己独特的风俗。

山西正月初一要吃饺子，
还要用自家的陈醋拌着吃，最
重要的是吃饺子时一定要鸣放
鞭炮；苏州的人们元旦一早开
门要放三炮，被当地人称作“高
升三级”。我的家乡在中国的
西南地区——四川，自然我们
这里的习俗有所不同。让我记
忆犹新的就要数故乡的一抹甜
味——糍粑。

“腊二八，打糍粑。”那天，整
个村子都热闹极了。只见爸爸
将热气腾腾的糯米倒入了特制
的石臼中，加入少许的清水。然
后，我和爸爸拿起木槌反复捶
打，节奏很快。捶打时，爸爸还
会用手来调整糯米的位置。我
和爸爸相互配合，乡亲们都在一
旁有说有笑。就这样，在我和爸
爸的不断努力下，糯米逐渐黏
糊，变成了四川话中的“糯米团
团”……不过，打糍粑是个体力
活，我和爸爸渐渐有些劳累，豆
大的汗珠从身上滚落，衣服也已

湿透，奶奶和妈妈便来替换我
们。

她们捶打得可起劲了，“喝
呵！喝呵！”她们一边喊着节奏
一边捶打。不久，“糯米团团”变
成了“糯米糊”。我和爸爸在休
息一阵后又接起了班，继续捶
打。不知打了多久，“糯米糊”变
得十分黏稠。一锤打下去，我感
觉好像捶到了一个很有质感的
白球。那“球”也是“不负重望”，
越打越韧。它的香味也逐渐散
开，萦绕在空气之中。虽然我全
身酸痛，但想到自己成功完成了
打糍粑，心里像裹了蜜一样甜滋
滋地。

按照传统，打完糍粑后，大
家会一起品尝糍粑。我拿了一
块糍粑，裹上一层厚厚的白糖，
吃到嘴里，回味无穷。糍粑为
什么很受欢迎？我思索了许久
才明白，糍粑最大的魅力不是
它的味道，而是它饱含的家乡
味道。一方水土养一方人，糍
粑也寓意着将大家“粘”在一
起，万众一心！

指导老师 黄静雯

故乡里的味道

人心齐，泰山移。拔河比
赛中，只有团结一心才有可能
夺冠；接力比赛时，只有团结协
作才能成功。团结是生活中必
不可少的，事事都有它的身影，
大到比赛，小到大扫除，团结协
作一定能成功。

今年寒假期间，我阅读了
一 本 书 ，名 叫《每 一 步 都 算
数》。在这本书中，我看到了一

个团结友爱的班集体。金秋，
学校复课刚一开学，语文老师
庄老师便宣布了一个消息，班
级将办一份班刊。于是，“快捷
键”“乐天派”“热带鱼”和“小蚊
子”等 4名同学，在庄老师的委
任下承担起了办班刊的重任。
虽然在办班刊的过程中有矛
盾、分歧、争执，但是也有理解、
期待、领悟。在设计班刊的时

候，同学们团结协作，终于成功
地将班刊出版了，每个人都收
获满满。

看了这本书，我被深深地触
动了。去年的六一儿童节，蔡老
师让我们利用短暂的午托时间，
为班级完成黑板报设计。同学
们纷纷提出自己的建议，如版面
设计、人物形象等。经过讨论，
我们终于设计好了构图，开始创

作了。我和王昕珑用粉笔写出
“快乐”两个字，尤思淇和许恩旭
写“六一”这两个字。可是新的
问题又出现了。我们写的字体
不同，一边显得比较圆润，一边
则是方正的。正当我们不知道
应该将哪边的字体改掉时，尤思
淇提出了一个好办法，可以采纳
同学们的建议，最后，少数服从
多数。我们终于将字体设计好

了。接着，我们团结协作，互相
分工，按照构图将自己最擅长的
部分画完，并且将同学们指出的
不足改掉。很快，黑板上便出现
了一个个精美的图案，一幅设计
巧妙的黑板报问世了。

团结协作一定能成功。这
是我从《每一步都算数》这本书
中得到的启发。

指导老师 蔡雅蓉

团结协作定能成功
收获友谊，塑造更完美的自

己。——题记
盛夏，晌午。烈日炎炎，骄阳

似火，鹅黄的阳光透过云层，翩跹
而下，映着红砖筑成的楼房，闪过
玻璃窗，贴在书上，泛着金光。看
完《弄泥木瓦》，我盖上书本，不禁
思绪万千，被一种浓浓的友情所
感动着、激励着、鼓舞着……

本书的作者是王勇英，主要
讲述了弄泥与木瓦之间的故
事。两人第一次见面时，便成了
死对头。直到有一次，收狗佬来
收狗，弄泥不忍心看着这么多狗
被收狗佬拿去卖掉，于是去偷
狗。木瓦也加入进来帮助弄泥
偷狗，两人的关系渐渐融洽起
来。后来，木瓦被迫去县城读
书，回来时两人已经成了一对情
深义重的朋友。

我在他们身上看到了自己
的影子。弄泥与木瓦真诚相
待，于苦难中点燃一丝光明。
木瓦对她表示友好，而弄泥也
抛下了之前的不愉快，选择重
新塑造友谊，感受温暖，这就是
成长的表现。

从中使我认识到，想要收获
友谊就要坦诚相待、互相包容。
一个人如果真心对待你,你也要

用同样的方式去对待他。友谊
之间没有谎言，没有诡计和奸
诈，就像天上的星星是互相给予
光芒的。

回到现实生活中，我是否真
心对待过朋友呢？反躬自省一
下，我经常因为一些鸡毛蒜皮的
小事与朋友吵架，有时甚至为了
自己的一己私欲欺骗或隐瞒朋
友。朋友之间最重要的是真诚，
可我却没有做到，反而是朋友处
处迁就我、包容我。

一说到“管鲍之交”，相信大
家都耳熟能详吧！春秋时期，齐
国的管仲与鲍叔牙交情深厚，最
为相知。他们合伙做生意，鲍叔
牙总是多出本钱少分利，乐意帮
助贫寒的管仲。管仲多次作战，
多次败逃，但只有鲍叔牙了解他
的苦衷。小白执政齐国后，鲍叔
牙放弃丞相之位向齐恒公举荐
管仲当丞相，自己则屈身管仲之
下。从此可见管鲍二人之间深
厚的友情,他们的友情是最难能
可贵的！

友谊是一束温暖的光，是永
不落山的太阳。让友谊走入你
我的心田，滋润灵魂，让我们共
同享受充满友谊的生活。

指导老师 黄英姿

友谊是一束温暖的光

家是最小国，国是千万
家。从古至今，“家”与“国”都
紧密相连，家庭兴旺与社会和
谐、国家发展息息相关。

要想家兴旺，首先要有优
良家风。那什么是优良家风
呢？我最近看了一本书《传承
优良家风，争做时代新人》。本
书以“传承好家风，树立好思
想”为中心，讲述了 12个家庭，
12种家风。我印象最深刻的就

属“俭”了。
什么是俭？司马光对儿子

这样说：“食丰而生奢，阔盛而
生侈。”司马光的家训就是“成
由俭，败由奢”。不只古人有好
思想，我的家庭也有这样的好
思想、好家风。

我的太爷爷在教育我爷爷
那一代时曾说：“一粥一饭，当
思来之不易；半丝半缕，恒念物
力维艰。”节俭是很多家族治家

的一项主要内容，也是优秀的
传统文化。现代社会物质充
盈，人们生活水平提高，不似古
代那样物质匮乏。但是我们家
至今仍保存着节俭习惯，传承
着节俭美德。

我的爷爷也是个很节俭
的人，无论什么物品都会格外
珍惜，吃饭时也从没看见他浪
费，而我的父亲也是如此。记
得小时候，我因为不吃饭发脾

气，把米粒撒了一地。父亲非
常愤怒，生气地说：“你读书
时，老师没有教你‘谁知盘中
餐，粒粒皆辛苦’吗？”从那以
后，我养成了“光盘”的习惯，
不浪费粮食。

传承好家风，需要所有
人的努力。而我们这些新时
代主人是重要力量，要“扣好
人生的第一粒扣子”。我不
仅从祖辈那里学到了许多优

良传统美德，还深知读书的
重要性。

“非淡泊无以明志，非宁静
无以致远。”只要有淡泊明志、
宁静致远的心态，我们就能从
容应对一切挫折与困难，也能
坚定不移地努力学习使学业成
功。我要努力学习，争取成为
一名立大志、明大德、成大才、
担大任的时代新人。

指导老师 邱芙蓉

传承优良家风，争做时代新人

王唯雅（晋江内坑中心小学五年3班） 指导老师 苏玉红

主办：晋江市教育局 晋江经济报社

小记者感言

在与校董的交谈中，我得知，原来的教学楼是石
头房子，操场是一到雨天就泥泞难走的土路。在政
府和社会乡贤的关心和支持下，学校翻新了，也铺设
了橡胶跑道。现在，我们坐在敞亮的教室里学习，多
么幸福啊！

陈嘉颖（六年1班）
有一位校董是我们学校1991届的校友，在校门

口墙上的毕业合照第一张就是他们班的。他回忆着
艰难的求学岁月，感叹学校翻天覆地的变化，还鼓励
我们要奋发向上，努力学习！

黄子童（三年1班）
我知道了校董会的成立就是为了把学校建设得

更好，奖教奖学制度的设立是为了鼓励老师和学生
积极进取，争优争先。我想，正是因为有这么多人的
关心，才会让我们的学校越来越好。

陈培琛（六年1班）

小记者作品选登

邱俊哲（晋江市华泰实验小学五年6班）

鲍函榆（晋江市安海中心小学六年4班）

吴诗娴（晋江安海成功中心小学五年3班）

李明宇（晋江安海西安小学六年2班）

林思澜（晋江安海养正中心小学五年2班） 指导老师 颜若银


